«Memoria de la actuación sanitaria en la provincia de Jaén durante los años 1924 a 1928», por Joaquín Mestre Medina, Inspector de Sanidad de la provincia

Félix López Gallego Morales - Imprenta y Papelería - Jaén 1928



A cuantos les interese efectuar un estudio de la evolución sanitaria en la provincia, aporta la publicación importantes datos, informes y estadísticas referidos a las enfermedades habituales en el periodo comprensivo de la misma, que eran objeto de un especial estudio y preocupación constante para las autoridades provinciales, tanto sanitarias como políticas.

Da comienzo esta memoria efectuando un balance de la evolución experimentada por la Inspección Provincial de Sanidad durante los años a que se refiere su titulo, con una mención especial de agradecimiento a las autoridades que contribuyeron al logro de nuevos locales, unos servicios modernos, que según aclaran, «nada tienen que envidiar a los mejores, [pues contaban] con confortables despachos, amplio salón de oficinas y Museo de demostración» etc., para continuar con un balance del personal disponible, de la organización de documentos, estadísticas y actuaciones efectuadas, con datos muy concretos sobre las campañas de vacunaciones, dosis aplicadas y estado sanitario que presentaban los

principales núcleos urbanos en los que se venían ejecutando actuaciones sobre higiene escolar, investigaciones bacteriológicas, desinfección de domicilios, medios de transporte y locales públicos, así como un control analítico sobre las aguas que abastecían las distintas poblaciones, control que se hacia extensivo a las empresas que comercializaban las minero-medicinales.

Uno de los apartados mas interesantes, corresponde a los desplazamientos que se efectuaron a las poblaciones más aisladas de la sierra de Segura, con pormenorizados datos sobre los tipos de epidemias e infecciones comunes entre sus habitantes y una descripción sobre la visita efectuada en el verano de 1925 en compañía del Gobernador Civil, señor González Oliveros, junto con una comisión técnica de varias ramas (según dice textualmente) «para estudiar las características sanitarias de aquella comarca privilegiada por la naturaleza y completamente olvidada por los hombres», donde les llamó poderosamente la atención los estigmas de degeneración y cretinismo en pequeños núcleos urbanos de sus estribaciones. Y en el transcurso de aquella visita y a la vista de su paisaje, de sus inmensos pinares, surgió la idea de construir un sanatorio antituberculoso.

Son abundantes las fotografías que ilustran la descripción de tan memorable viaje, así como planos de sedes y consultorios, de los asistentes a cursillos, referencias a las obras de saneamiento efectuadas en algunas poblaciones, con mención especial sobre las instalaciones de nuevos mataderos, conducciones de agua, alcantarillados y urbanizaciones de zonas, construcciones de paseos y cementerios... Toda una selección de plan-

teamientos y proyectos, de consejos a los municipios, de seguimiento de actuaciones tan necesarias en aquella época, que actualmente están delegadas a la iniciativa municipal.

Estadísticas sobre fiebre tifoidea, enfermedades venéreas, paludismo, tuberculosis, anquilostomiasis, rabia, fiebre de malta, entre otras muchas más altamente, contagiosas, siendo una de sus aportaciones mas curiosas e importantes los dibujos que acompañan al trabajo para la divulgación de un proyectado «Cuaderno Sanitario» que tendrían los alumnos de todas las escuelas, con ilustraciones alusivas a consejos sobre higiene y limpieza encaminados a la prevención del contagio.

Y estos mismos consejos, fueron tema central de una serie de dibujos, de aquellos que se llamaban aleluyas, tan prolíferas en la época, tituladas «Historia Sanitaria», con una edición de 40.000 ejemplares que se distribuyeron entre la población infantil y de la que esta memoria incorpora una reproducción facsímile, junto con cuadros estadísticos, planos de la provincias y poblaciones más importantes, que ilustran sobre la incidencia de determinadas enfermedades y que, como venimos sugiriendo, hacen de esta memoria un instrumento imprescindible para estudiar la evolución de la sanidad en la provincia.